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Encuentra
la separata:

Proyectos que 
hacen historia 

en el TolimaCorte Suprema
ratifica condena 
contra exalcalde 
de Alvarado por 
corrupción

Pablo Emilio López deberá 
pagar cuatro años de cárcel 
y una millonaria multa.
 

 Pág 23

La Alcaldía de Ibagué estará en manos 
del barretismo o del hurtadismo, según 
los resultados de la encuesta del CNC

Las maquinarias políticas impondrán 
nuevamente Alcalde de Ibagué, según el 
análisis de los resultados de la encuesta del 
Centro Nacional de Consultoría y Ondas de 
Ibagué.  
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El caos vial y la accidentalidad 
en Ibagué es por ineficacia 
de la Secretaría de Movilidad, 
asegura el Gobierno Nacional

Un informe de la Agencia Nacional de 
Seguridad Vial cuestiona la gestión de 
la Alcaldía de Ibagué en la regulación 
del tránsito.
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Los secretos de la parálisis 
de la obra de la calle 60

EL OLFATO tuvo acceso a documentos oficiales en los 
que se prueba la improvisación en una obra que le 
costará $40.000 millones a Ibagué y podría afectar 
seriamente la movilidad en el norte de la ciudad. 

Movilidad Política Judicial
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La construcción del puen-
te elevado de la calle 60 
con carrera Quinta, en un 

periodo de ocho meses, resultó 
siendo un engaño más de la ad-
ministración del ingeniero An-
drés Hurtado.

La obra, según el cronograma 
oficial, debería estar concluida e 
inaugurada el 28 de diciembre 
próximo, pero el puente no es-
tará listo y el mandatario podría 
decirles a los habitantes de Iba-
gué: ¡Pásenla por inocentes!

Ese día vence el plazo del 
contrato -de $40.000 millones- 
que le adjudicó velozmente la 
Secretaría de Infraestructura 
Municipal al Consorcio Puente 
Carrera Quinta, representado 
por el contratista de moda Ola-
guer Agudelo Prieto, quien de 
entrada logró un jugoso anticipo 
de $11.743 millones. Estos recur-
sos ya están en los bolsillos de 
sus presuntos proveedores.  

Después de cinco
meses perdidos

La obra se adjudicó hace cin-
co meses y su avance es casi 
nulo. Según la secretaria de In-
fraestructura de Ibagué, Sharon 
Guzmán, el proyecto apenas al-
canzaría una ejecución del 5 %.

Los retrasos en el proyecto 
han pasado casi inadvertidos 
porque la agenda noticiosa se ha 
concentrado en el debate elec-
toral, lo que ha favorecido al 
saliente mandatario y a su can-
didata a la Alcaldía de Ibagué 
Johana Aranda.

EL OLFATO pudo establecer 
que detrás del estancamiento del 
proyecto hay razones técnicas 
y estructurales que probarían la 
improvisación y el desorden ad-
ministrativo del gobierno local. 

Para citar solo un ejemplo, en 
el informe del mes de julio, la in-
terventoría Consorcio Conexión 
Vial 60 presentó un documento 
de 412 páginas en el que quedan 
al descubierto serios inconve-
nientes con las redes de servicios 
públicos y falencias en el diseño 
original del proyecto. 

Ajustes a los diseños
Aunque la Alcaldía de Iba-

gué ha tratado de justificar el 

EL OLFATO tuvo acceso a los informes de interventoría del polémico y 
precipitado proyecto que le costará a la ciudad más de $40.000 millones.

estancamiento del proyecto con 
los permisos arqueológicos y 
ambientales, detrás hay serios 
inconvenientes con los diseños 
originales que elaboró la Unión 
Temporal Intersección Ibagué 
GR, por $1.805.006.137, y que la 
Secretaría de Infraestructura re-
cibió el año pasado.

“No se ha ejecutado actividad 
de construcción debido a la re-
visión de diseños y complemen-
tación de catastro de redes, así 
como optimización de estruc-

turas según alcance contractual 
FASE I”, dice el informe de in-

terventoría.
Y esos ajustes de los diseños 

no son menores. Los cambios 
son importantes y tendrán que 
ser concertados entre la Secre-
taría de Infraestructura, los pro-
fesionales de la Unión Temporal 
Intersección Ibagué G (diseña-
dores iniciales) y los delegados 
del consorcio responsable de la 
construcción del puente. 

“Al tener un avance sobre el 
diseño geométrico, se progra-
man actividades de replanteo 
de los pilotes de la cimentación 
profunda del puente para la veri-
ficar la ubicación en tiempo real 
del campo, y así determinar la 
veracidad del diseño. Se replan-
tearon y se materializaron las 
coordenadas de los 28 pilotes a 
construir”, señala el informe.

Además, resalta que se tendrá 
que modificar la ubicación de los 
puentes, para facilitar la insta-
lación de las redes de servicios 
públicos. 

“El desplazamiento al sur de 
los puentes permite la instala-
ción de las redes de servicios de 
forma subterránea sin afectar 
los predios vecinos. Este ajuste 
garantiza el cumplimiento de lo 
concebido y diseñado por la con-
sultoría de 2021 y mantiene las 
especificaciones y calidades de 
los materiales inicialmente con-
siderados; únicamente optimiza 
aspectos constructivos”, subraya 
la interventoría.

Por esa razón, insiste, deben 
concertarse de inmediato los 
ajustes con los diseñadores del 
puente y la Administración Mu-
nicipal.

“La interventoría conside-
ra de suma importancia que la 
secretaria de infraestructura y 
sus profesionales evalúen las 
nuevas condiciones y ventajas 
y emitan el aval al ajuste del di-
seño estructural (…) Asimismo 
se recomienda que sea remitido 
y analizado por el diseñador o 
consultor inicial para apropia-
ción de los mismos, y contar con 
la validación de lo planteado en 
estos ajustes u optimizaciones”, 
advierte el informe.

Las redes de servicios
públicos: el gran 

problema
A todo ello se suma el difícil 

escenario de las redes de servi-
cios públicos domiciliarios y las 
instalaciones de las compañías 
de telefonía móvil. 

El interventor alerta que hay 
falencias en la información pro-
porcionada por las empresas, 
principalmente en el Ibal. 

“Teniendo en cuenta que, ar-
gumentado directamente por el 
Ibal, ellos no conocen con certe-
za a hoy día cómo se comportan 
la distribución de agua potable 

del poco avance del 
puente elevado de la 60

Las verdaderas razones
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de la ciudad y de manera más 
específica en este sector, para 
todas las redes de acueducto 
proyectadas se les mantendrán 
los diámetros y los puntos de 
conexión con redes que se deri-
ven de cada una. Para no afectar 
el comportamiento del servicio 
actual. Es así como, los cambios 
que se efectuarán serán los si-
guientes”, precisa el documento.

La Alcaldía de Ibagué tendrá 
que construir una nueva red de 
acueducto, para no dejar sin 
agua a la zona. 

“Por lo anterior, se proyectó 
un nuevo trazado de las redes 
de acueducto de acuerdo con las 
modificaciones presentadas en 
el proyecto debido a que en esta 
fase solo se construirá el puente 
y no se presentaron adquisicio-
nes de predios, en el plano anexo 
se presenta el trazado propuesto 
y los detalles para esta red”, ex-
plica la interventoría.

Pero no será un proceso sen-
cillo. “Teniendo en cuenta que 
en el alcance del contrato no 
se asignaron recursos, el con-
tratista (…) debe elaborar o ac-
tualizar planos, y someterlos a 
aval de Ibal (sic), como dueña y 
operadora del sistema; asimismo 
elaborar presupuesto con canti-
dades y unitarios para su corres-
pondiente revisión y trámite que 
obligatoriamente genera necesi-
dad de recursos y tiempo de eje-
cución”, añade.

Se necesita una red 
provisional de energía 
También tendrá que cons-

truirse una red provisional de 
energía para garantizar el sumi-
nistro en la zona.

“En conclusión, es necesaria 
la construcción de una red provi-
sional, desplazando lateralmente 
las redes de media y baja tensión 
que actualmente pasan sobre las 

áreas de trabajo de los puentes 
y sus accesos, para garantizar 
la prestación del servicio a los 
usuarios con la frecuencia e ín-
dices de cumplimiento estableci-
dos en la normatividad Ley 142 
de 1994 servicios públicos”, sos-
tiene la interventoría.

“En comité ampliado del 21 
de junio de 2023, la Administra-
ción Municipal de Ibagué evalúa 
la necesidad de esta red provisio-
nal y dado que no se encuentra 
alternativa”.

El valor de esa red superaría 

los $2.000 millones, admite la se-
cretaria Guzmán.

¿Entonces para cuándo 
estará el puente?

La secretaria de Infraestruc-
tura, Sharon Guzmán, espera 
que en octubre ya estén otorga-
dos los permisos arqueológicos 
y ambientales, y los diseñadores 
originales hayan concertado los 
diseños con el contratista res-
ponsable de la construcción del 
puente. 

“En esos dos meses (noviem-

bre y diciembre) alcanzaríamos 
a sacar los pilotes y las pilas, así 
llamamos a las columnas. Si en 
noviembre arrancáramos, yo, 
como ingeniera especialista, po-
dríamos ejecutar la cimentación 
del puente, columnas y, mientras 
tanto, se estarían prefabricando 
las vigas”, considera la funcio-
naria.

Todo esto muestra que el nue-
vo alcalde de Ibagué tendrá que 
ampliar el plazo de este polémi-
co y veloz contrato que dejó el 
saliente mandatario.  
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Editorial

Opinión

Las elecciones son momentos cruciales de 
reflexión y decisión sobre el futuro. En esta co-
yuntura electoral, Ibagué emerge como ejem-
plo palpable de la compleja interacción entre 
progreso económico, percepción ciudadana y 
el genuino desafío de garantizar bienestar para 
todos.

Indudablemente, Ibagué ha mostrado avan-
ces significativos en sus indicadores de po-
breza monetaria y extrema durante 2022. Un 
descenso del 44.5% en 2021 al 40.9% en 2022 
en pobreza monetaria, y del 19% en 2021 al 
17.6% en 2022 en pobreza extrema, sumado a 
un incremento en el ingreso per cápita de la 
unidad de gasto ($756.000 en 2021 a $921.594 
en 2022), evidencian una tendencia positiva y 
esfuerzos sostenidos. No obstante, no podemos 
limitarnos solo a estos datos.

Contrastando estas cifras con las líneas de 
pobreza del Dane, emerge una realidad inquie-
tante: muchos ibaguereños aún subsisten bajo 
estos límites, careciendo de los recursos esen-

ciales para una canasta básica. Sin embargo, es 
la percepción ciudadana la que resalta aún más 
este panorama.

Pese a los avances cuantificables, la Encues-
ta Nacional de Calidad de Vida del Dane 2022 
revela que cerca de la mitad de los ibaguereños, 
exactamente el 48.1%, se percibe aún en situa-
ción de pobreza. Estas impresiones, sumadas 
a la sensación de que para un tercio (37.1%) 
los ingresos son insuficientes y a que muchos 
(32.8%) sienten que su situación económica no 
ha mejorado respecto al año previo, desnudan 
un malestar subyacente.

Es desconcertante que en una ciudad con 
progresos económicos, 149.619 personas te-
man no tener qué comer. Aún más alarman-
te es que 62.427 hayan omitido una comida y 
que 52.500 hayan experimentado hambre sin 
poder saciarla por falta de recursos. Es un lla-
mado a la reflexión colectiva y a la acción gu-
bernamental.

En este contexto, el sentir ciudadano sobre 

el incremento salarial trasciende las estadísti-
cas. Aunque los números indican avance, pre-
cisamente en valores nominales, la percepción 
general sugiere que dicho crecimiento no se 
ha convertido en bienestar tangible para un 
gran sector de la población, es decir, el 59.5% 
no tiene mayores posibilidades con respecto al 
2021 de comprar ropa, zapatos, alimentos, etc. 
(el incremento de ingresos en valores reales no 
fue suficiente).

Frente a este panorama, los candidatos en-
frentan un desafío titánico. Las cifras, aunque 
esenciales para la planificación y ejecución, 
deben ir acompañadas de políticas que aspi-
ren a transformar genuinamente la vida de la 
gente.

En este punto de inflexión, los futuros lí-
deres deben afrontar con coraje, empatía y 
resolución el desafío. Ibagué anhela no solo 
resultados tangibles, sino una visión y estra-
tegias que impacten de manera positiva en la 
cotidianidad de sus ciudadanos.
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En la Cámara de Comercio de Ibagué hay 
una verdadera podredumbre y su presidente 
Brian Bazin Bulla y los miembros de la junta 
directiva la están ocultando porque si se hace 
público se les cae el negocio. 

Cada año, Bulla y sus secuaces disponen 
a su acomodo de cerca de $12.000 millones y 
disfrutan de salarios exorbitantes -para una 
ciudad pobre como Ibagué-, viáticos, hoteles 
por Colombia y el mundo, cuentas altísimas 
en restaurantes y otros gusticos más que se 
dan con los dineros que pagan los comer-
ciantes locales y los recursos que les entrega 
la Alcaldía de Ibagué o la Gobernación del 
Tolima a través de convenios.

Según el presupuesto de 2023, la Cámara 
de Comercio de Ibagué destinó $6.700 millo-
nes en gastos personales, $272 millones para 
el pago de honorarios, $271 millones para 
costear viajes y $353 millones para un rubro 
denominado “diversos”. ¿Qué son diversos? 
¿Por qué no muestran esas cuentas secretas?

Sería interesante publicar los extractos 
de la tarjeta de crédito que usa Brian Bulla, 
quien, según fuentes internas de la Cámara 
de Comercio, estaría viviendo “sabroso” con 
los recursos que con dificultad pagan los em-
presarios y emprendedores de Ibagué.

El hábil presidente ejecutivo modificó las 

normas internas para el uso de su tarjeta de 
crédito y ahora dispone de mayor amplitud 
para sostener su vida buena de hombre de 
estrato seis.

En dicho documento, publicado en junio 
de 2022, Bulla estableció sus propios requi-
sitos para gastar: “Presidente Ejecutivo: La 
tarjeta de crédito corporativa, solamente 
podrá ser utilizada para cancelar los servi-
cios de hospedaje, compra de tiquetes aé-
reos, restaurantes para realizar atenciones o 
atender reuniones de la entidad, que tengan 
como propósito de alguno de los objetivos del 
plan anual de trabajo o del giro ordinario de 
funcionamiento. Así como las compras que 
la Presidencia Ejecutiva considere urgentes 
o necesarias”. 

Las comodidades de Brian Bulla les salen 
costosas a los afiliados de la Cámara de Co-
mercio, pues, en un solo mes, según el testi-
monio de la exintegrante de la junta Tania 
Sierra, tuvo gastos por $26 millones con la 
tarjeta de crédito de la presidencia.

Y es por esto, precisamente, que los inte-
grantes de la junta directiva y el cuestionado 
presidente ejecutivo se escudan en marrullas 
legales para ocultar la información.  

Dicen que las normas internas de la Cá-
mara de Comercio de Ibagué establecen, en 

resumen, que ellos tienen corona y pueden 
hacer lo que les plazca con la plata de los afi-
liados y los dineros públicos que reciben a 
través de convenios con entidades oficiales.

Pero acá la discusión no es jurídica, aun-
que EL OLFATO acudirá a la justicia para 
acceder a la información. Aquí estamos 
ante un asunto ético, pero de eso poco sa-
ben los señores de la Cámara de Comercio 
de Ibagué. 

Bulla habría comprado el silencio de su 
junta directiva, presuntamente, con favores 
al interior de la entidad, intermediaciones 
secretas ante la Alcaldía de Ibagué y la Go-
bernación del Tolima, patrocinios de eventos 
o ferias, viáticos y paseos por el mundo. 

Esta editorial buscó a los integrantes de 
la junta directiva Jaime Lizarralde y Miguel 
Fernando Castillo, para saber por qué tolera-
ban el ocultamiento de información por parte 
del presidente ejecutivo, pero ninguno de los 
dos quiso pronunciarse. 

Nota: Bulla, haciendo gala de su lagartea-
ría, anda desesperado llamando empresarios 
cercanos a EL OLFATO para intentar silen-
ciar a este medio, pero no lo logrará. No pudo 
hacerlo Orlando Arciniegas, que era más há-
bil, más inteligente y más poderoso, no lo 
hará usted que solo sabe vivir sabroso. 

La podredumbre en la Cámara de 
Comercio de Ibagué

Columnista: 
Daniel Orjuela

Radiografía de Ibagué:
pobreza entre cifras y percepciones
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Columnista: 
Anny de Trujillo

Columnista: 
Jaime Eduardo Reyes

Dos virtudes de la persona humana que 
hoy en día están olvidadas y poco puestas 
en práctica son: fidelidad y lealtad. Siento la 
necesidad de proponer que, entre todos, las 
rescatemos y las volvamos vida. 

Como lo expresa José Morales en su libro 
‘Fidelidad’, “la fidelidad sería la voluntad 
libre, firme y constante de mantenerse ac-
tivamente vinculado a personas, ideales, y 
modos de vida, legítimamente aceptados, a 
pesar de la erosión de tiempo y de los obs-
táculos interiores y exteriores, que suelen 
ocasionar de modo natural cambios en el 
querer”.

Hace unas semanas iba en el carro con mi 
esposo y en una emisora el tema de la mesa 
de trabajo era que la mayoría de los hom-
bres han sido infieles y han metido ‘cachos’, 
algo que solo se prestó para risas y burlas, 
pero nada emocionalmente constructivo o 
pedagógico.  El tema, sin invitados expertos, 
únicamente fue discutido desde lo carnal, sin 
tener en cuenta que una infidelidad afecta 

la confianza, el amor, y la relación en una 
pareja.  

No podemos olvidar que se es infiel con 
el pensamiento, la palabra y la acción, pero 
no solo en términos de pareja, sino también 
se le puede ser infiel a la familia, amigos, 
colegas, a la comunidad, a la patria y hasta 
a nuestro culto espiritual. En este sentido, 
igualmente se falta a la lealtad.

Esto me llevo a reflexionar en que la fide-
lidad la debemos tener presente en cada acto 
de nuestra vida.  La fuente de la fidelidad 
viene del valor que le damos a su objeto, es 
decir, cuánto valoro mi pareja, familia, ami-
gos, empresa, país, etc.  La fidelidad verda-
dera habla el lenguaje del amor basado en la 
inteligencia y la voluntad.  

Es posible adquirir esta virtud como un 
arte que implica hábitos, constancia, perse-
verancia y tiempo. De acuerdo como lo dice 
Morales, “puede decirse entonces que los 
hombres fieles no nacen, se hacen. La fideli-
dad supone un proyecto de construcción de 

la persona, un proyecto encaminado a esta-
blecer al hombre en el bien elegido y condu-
cirle al fin”.

A continuación, les daré cimientos para 
desarrollar la fidelidad:  
•  Mantenerse firmes en las convicciones, 

siendo coherentes y fieles con uno mismo 
y así poder ser leal y fiel a otras relaciones.

•  Redescubrir la fidelidad como vocación y 
luchar diariamente contra corriente, ya que 
el mundo nos muestra amenazas, riesgos, 
peligros que nos lleva a caer fácilmente.

•  Con la pareja debemos trabajar la admira-
ción del uno por el otro, invertir tiempo a la 
relación, comunicación efectiva y afectiva; 
debemos fortalecer y brindar el amor a tra-
vés de la confianza.

•  Cuidemos los comentarios negativos que 
hacemos en público de nuestra familia, pa-
reja, empresa, país, etc, que nos llevan a ser 
infieles de palabras haciendo mucho daño. 
Con estas sugerencias podemos rescatar y 

volver vida la virtud de la fidelidad. 

La campaña electoral ha servido para co-
nocer las iniciativas de los nueve candidatos 
a la Alcaldía de Ibagué, hemos escuchado y 
leído una muy variada cantidad de propues-
tas para los problemas que aquejan el muni-
cipio, sin embargo, es muy poco lo que se ha 
dicho sobre la realidad fiscal y financiera de 
la administración central y descentralizada 
local. 

Ese debate, aunque importante, no es 
propuesto desde las campañas debido a que 
abordarlo pone los pies en la tierra a los can-
didatos. Hablar de finanzas públicas implica 
hablar de los recursos escasos con los que 
cuenta una entidad territorial para resolver 
las necesidades de una comunidad. Hacerlo 
en medio de una campaña electoral es con-
traproducente para el candidato, la gente 
quiere oír sueños y propuestas, aunque en 
la mayoría de las ocasiones entienda que 
difícilmente se cumplirán, prefieren pensar 
que las cosas mejorarán, más adelante habrá 
tiempo para decepcionarse. 

A los candidatos tampoco les llama mu-
cho la atención enterarse que tendrán res-
tringidas sus finanzas por el servicio a la 
deuda o por la poca flexibilidad de los pre-

supuestos para la ejecución de sus progra-
mas. Es muy probable que si conocen a pro-
fundidad el estado de las finanzas públicas 
se desanimen en sus aspiraciones, o por lo 
menos en su discurso, por eso, es mejor no 
saber mucho sobre el tema, al fin y al cabo, 
ser candidato requiere de un alto grado de 
convencimiento que él sí podrá solucionar 
el problema del financiamiento, un tema 
para más adelante.

Lo primero que hay que decir es que, 
como resultado del comportamiento del re-
caudo de ingresos efectivos y la ejecución 
de gastos comprometidos, la Administra-
ción Municipal viene alcanzando un resul-
tado fiscal negativo. La estructura de ingre-
sos tributarios y no tributarios en Ibagué no 
es suficiente para cubrir los gastos, se tiene 
un déficit primario. Para resolver este pro-
blema, la Administración se ha endeudado 
y ha utilizado los recursos de vigencias an-
teriores que no se comprometieron, estos 
son los famosos recursos de capital. En el 
largo plazo, esta estrategia colapsa porque 
se llega al tope del endeudamiento y los re-
cursos de vigencias anteriores se compro-
meten. 

¿Cómo piensan resolver el déficit prima-
rio del municipio? Es una pregunta obligada 
para los candidatos, ¿cuál es la estrategia 
que desarrollará en su gobierno para au-
mentar los ingresos del municipio? Es otra.

Con relación al servicio a la deuda, el 
perfil de esta muestra que los períodos de 
amortización se concentran entre 2025 y 
2026 cuando se proyecta cancelar el 56% 
de la obligación financiera. En el 2022, la 
composición del presupuesto fue 13% para 
funcionamiento, 83% para inversión, y 4% 
para servicio a la deuda, en el 2025 y 2026 
el servicio a la deuda será el 22% para cada 
año, lo que implica tener que reducir en 
un 18% el presupuesto para inversión en 
cada vigencia. ¿Cuáles serán las inversio-
nes que recortará para cumplir con este 
compromiso?, o en su defecto, ¿cómo los 
financiará?

La estrategia de financiamiento de las 
propuestas del próximo alcalde(sa) tendrá 
que ir más allá de lo que hasta ahora se ha 
hecho, se debe diseñar para el mediano y 
largo plazo. En lo personal sería muy gra-
tificante conocer de los candidatos cómo fi-
nanciarán sus propuestas y programas.  

Fidelidad, vínculo del amor

Los pies en la tierra

Opinión
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Los altos niveles de acci-
dentalidad vial en Ibagué 
la ubican como una de las 

10 ciudades capitales con mayor 
tasa de mortalidad.

De acuerdo con cifras de la 
Agencia Nacional de Seguridad 
Vial, en 2022 la ciudad registró 
16,5 fallecidos por cada 100.000 
habitantes a causa de siniestros 
viales. 

Además, un estudio del Ob-
servatorio Nacional de Seguri-
dad Vial, ONSV, mostró que el 
año anterior a nivel regional, el 
31,4% de los conductores falle-
cidos no contaban con licencia 
de conducción. Dicha situación 
podría estar asociada a la falta 
de efectividad en el control en 
las vías. 

Ante la realidad, la directo-
ra de la Agencia Nacional de 
Seguridad Vial, Mariantonia 
Tabares Pulgarín, afirmó que 
“ante un panorama tan difícil de 
siniestralidad en Ibagué, se hizo 
necesario implementar acciones 
de impacto inmediato, que ade-
más de hacer pedagogía, lleven 
control constante y procesos 
sancionatorios que persuadan 
efectivamente a los ciudadanos 
de cometer infracciones y fre-
nar este fenómeno en el corto, 
mediano y largo plazo”.

Entre las estrategias adop-
tadas estuvo priorizar a Ibagué 
para hacer una intervención 

Ibagué es ineficaz en 
la gestión del tránsito: 

Gobierno Nacional
Esa es una de 
las causas de las 
altas tasas de 
accidentalidad y 
mortalidad en la 
capital del Tolima, 
según la Agencia 
Nacional de 
Seguridad Vial.

Entre enero y julio de 
2023 se registraron 46 
personas fallecidas, 
lo que representa 
una reducción del 
14,81% frente al mismo 
periodo en 2022.

De otra parte, se tiene que el 
parque automotor en Ibagué 
ha tenido un crecimiento desde 
el 2017. En lo corrido de 2023 de 
61.310 vehículos nuevos el 63,4% 
son motocicletas.

Otro de los datos entregados es 
que en Ibagué se impusieron 
17.376 comparendos en 2022 y 
hasta julio de 2023 van 8.796. 

La infracción más frecuente es 
estacionar un vehículo en sitios 
prohibidos, seguido por no acatar 
las señales o requerimientos 
impartidos por los agentes 
de tránsito y tercero por la no 
revisión técnico mecánica.

Indicadores locales interinstitucional orientada a 
identificar y gestionar las cau-
sales de la ineficacia operativa y 
administrativa, reflejadas en la 
poca efectividad de los controles.

El resultado fue una reduc-
ción de fallecidos del 14,81% 
durante julio de 2023, logro que 
fue posible luego del despliegue 
de acciones de la ANSV que 
ayudaron a promover la gestión 
integral de la seguridad vial, 
con el propósito de reducir los 

fallecimientos.
Y con el fin de seguir redu-

ciendo las cifras, la Agencia 
junto a la ciudad construyeron 
un plan de mejoramiento para 
el sostenimiento de acciones 
encaminadas a la prevención de 
la siniestralidad, no solo desde 
la gestión administrativa y ope-
rativa, sino también desde las 
tácticas de intervención en pun-
tos críticos y de pedagogía con 
todos los actores viales. 

Accidentalidad en cifras 
Las estadísticas muestran 

que los motociclistas son los 
actores viales que presentan el 
mayor registro de fallecidos en 
siniestros con el 52,1%, seguidos 
por los peatones con el 43,4%.

Además, los hombres entre 
los rangos de edad de 20 a 25 y 
40 a 45 años, registran mayor 
porcentaje de las fatalidades 
con el 15,2% y 13%, respectiva-
mente.

Mientras que las mujeres 
concentran en mayor medida la 
fatalidad a causa de un acciden-
te vial en edades de 45 – 50 años 
(17,3%). 

Y hasta julio de 2023 han fa-
llecido dos menores de edad (de 
2 y 15 años) en Ibagué. 



$

gobernación del

773.000
INVERTIDOS EN P�YECTOS DE 

tolima

INF�ES�UCTU� PA� EL 
DESAR��O
que permitie�n MEJO�R LA �LIDAD DE VIDA
Y MOVILIDAD en EL DEPARTAMENTO
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A 28 días de las elecciones locales, 
los candidatos más opcionados 
para suceder a Andrés Hurtado 

en la Alcaldía de Ibagué son: Jorge Bo-
lívar y Johana Aranda. Eso mostraron 
los resultados de la encuesta del Centro 
Nacional de Consultoría (CNC), contra-
tada por la emisora Ondas de Ibagué, y 
divulgados el pasado viernes.  

Bolívar, del partido Conservador, ob-
tuvo el 29 % de intención de voto, mien-
tras que Johana Aranda, del Centro De-
mocrático, ocupó el segundo lugar con 
el 20 %. 

No obstante, aunque hay una diferen-
cia de nueve puntos porcentuales entre 
los dos, los números no resultan tan de-
finitivos y todavía hay cuatro semanas 
de contienda en las que cualquier cosa 
puede pasar. 

Inicia la recta final por la Alcaldía 
de Ibagué entre el barretismo y el 

hurtadismo
La encuesta del Centro Nacional de Consultoría (CNE) mostró que no habría 
un candidato que surja como tercería en esta contienda electoral y que el 
sucesor de Andrés Hurtado estaría entre Jorge Bolívar o Johana Aranda.

Sobre todo, si se tiene en cuenta que 
ambos candidatos cuentan con maqui-
narias políticas, contratación pública y 
gran visibilidad mediática. 

¿Se diluyó la tercería?
Lo que sí parece haber definido esta 

encuesta es que no apareció un candida-
to que encarnara una tercería y lograra 
darles la sorpresa a los candidatos de las 
familias Barreto y Hurtado.

En el mundo político local todos da-
ban como seguro en el tercer lugar a 
José Barreto, del movimiento ciudada-
no Firmes por Ibagué. Sin embargo, los 
resultados del sondeo no lo favorecie-
ron y quedó en la parte baja de la tabla 
con el 2 %. 

En los puestos tercero y cuarto de la 
encuesta del CNC aparecieron, empata-
dos con un 6 %, los candidatos: Renzo 
García y Marco Emilio Hincapié, de los 
partidos Alianza Verde y Pacto Históri-
co, respectivamente.

Si García e Hincapié se unieran lle-
garían a un 12 o 15 % de la intención 
de voto, pero ese resultado sigue siendo 
insuficiente y tampoco existe la posibi-
lidad de que alguno de ellos decline su 
aspiración. 

De ahí para abajo aparecen cinco 
candidatos con unas cifras negativas, 

según la encuesta. El excongresista Ri-
cardo Ferro tiene el 4 %; el general en 
retiro Fernando Murillo apareció con el 
3 %; José Barreto con el 2 % y cierran la 
medición Didier Blanco y Miguel Ángel 
Villarraga con el 1 % de la intención de 
voto. 

Bolívar y Aranda salieron 
favorecidos, pero aún no se 

consolidan
No fue una sorpresa la ubicación de 

Bolívar y Aranda. El primero tiene una 
carrera política más amplia. Ha sido 3
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Ficha técnica

Nota: El Centro Nacional de Consultoría se encuentra inscrito en el Registro de Encuestadores del Consejo Nacional Electoral
Este informe atiende los lineamientos de la norma ISO 20252:2012

Persona natural o jurídica que la realizó: Centro Nacional de Consultoría S.A.

Persona natural o jurídica que la encomendó: EMISORA ONDAS DE IBAGUÉ

Fuente de financiación: EMISORA ONDAS DE IBAGUÉ

Universo en estudio: Mujeres y hombres mayores de 18 años de edad, residentes en el área urbana de la ciudad de 
Ibagué.

Diseño de muestreo:

El diseño de muestreo es probabilístico estratificado y en tres etapas, con selección de unidades 
estadísticas por muestreo aleatorio simple. Se tomo como estrato estadístico las comunas. En la 
primera etapa, se seleccionó una muestra aleatoria simple de manzanas cartográficas en todos 
estratos socio-económicos, a partir del Marco Geoestadístico Nacional (fuente: DANE); en la segunda 
etapa se seleccionó una muestra de hogares dentro de cada manzana y en la etapa final se 
encuestó a una persona adulta dentro del hogar con intención de votar.

Tamaño de muestra: 622 casos

Margen de error y nivel de confianza: Margen de error de 4.1% y un 95% de confianza

Temas a los que se refiere: Ambiente electoral Ibagué

Preguntas que se formularon: 25 preguntas

Periodo trabajo de campo: 23 al 28 de septiembre de 2023

Técnica de recolección: Encuesta presencial en hogares

Centro Nacional de Consultoría ha hecho dos 
encuestas para las elecciones en Ibagué, en los años 
2015 y 2019, y los resultados fueron casi exactos.  

22
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Jorge Bolívar Torres

Johana Ximena Aranda Rivera 

Renso Alexander García Parra 

Marco Emilio Hincapié Ramírez 

Ricardo Alfonso Ferro Lozano 

Fernando Murillo Orrego 

José Hildebrando Barreto Castillo 

Didier Fabian Blanco Rodríguez 

Miguel Ángel Villarraga Lozano 

Voto en blanco 

Ninguno 

NS/NR 

29%

20%

6%

6%

4%

3%

2%

1%

1%

8%

6%

14%

Ahora, pensando en las próximas elecciones del 29 de octubre a la alcaldía de Ibagué, 
siendo los candidatos los que están en esta tarjeta ¿por cuál de ellos votaría? 

Base: Total entrevistados 622

“Johana Aranda no sale tan mal, pese a que el 55 % 
de los ciudadanos de Ibagué desaprueba la gestión 
de Hurtado y apenas el 32 % la respalda”

concejal, comentarista radial, precandi-
dato a la Alcaldía de Ibagué y secretario 
de Salud del Tolima. Tiene más calle y 
más plaza pública.

Johana Aranda hace cuatro años era 
la bacterióloga del Ibal, no la conocía 
mucha gente y su nombre no existía 
en la escena política local. Ella logró 
visibilidad durante la pandemia del 
COVID-19, gracias a su gestión como 
secretaria de Salud de Ibagué en la ad-
ministración de Andrés Hurtado.  

Los dos aparecen como fugados del 
lote, usando términos ciclísticos, por-
que cuentan con dos equipos políticos 
fuertes en las prácticas clientelistas, bu-
rocráticas y presupuestales, como son 
el barretismo y el hurtadismo. Con eso 
hicieron la diferencia.

Sin embargo, la misma encuesta re-
flejó que Bolívar y Aranda son fuertes 
sumando avales, grupos políticos tradi-
cionales y votos amarrados con contra-
tos públicos, pero débiles en el voto de 
opinión. 

El 8 % de los consultados aseguró que 
votará en blanco, mientras que el 6 % no 
lo haría por ninguno. Además, el 14 % 
afirmó que no sabe o no respondió.

Se estima que hay 70.000 votos libres 
que no han sido convencidos por ningu-
no de los nueve candidatos. 

Jorge Bolívar Johana Aranda



 Protección animal, cuidado del 
medioambiente, aguardiente 

rosado y educación gratuita para 
hijos de pescadores.

Proyectos que 
hacen historia 
en el Tolima
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El aumento de las temperaturas, la pérdida de bio-
diversidad y la contaminación por plásticos son 
fenómenos que afectan al medioambiente y que 

desde la Organización de las Naciones Unidas (ONU) se 
ha instado a los gobiernos a adelantar iniciativas para la 
acción climática. 

Dicho llamado, fue tomado a consideración por el de-
partamento del Tolima, que en el último cuatrienio realizó 
una inversión de $90.000 millones para la reforestación, 
mitigación del riesgo, conservación de áreas protegidas, 
dotación para los organismos de socorro y educación am-
biental. 

Andrés Felipe Barragán Pinzón, secretario del Am-
biente y Gestión del Riesgo Departamental, señaló que 
una de las acciones más importantes que le deja el gobier-
no del ‘Tolima Nos Une’ al departamento es la siembra de 
dos millones de árboles. 

“La cifra fue importante para la reforestación del To-
lima, para la flora y fauna. Hemos sembrado frailejones 
en Murillo, Ocobos en Ibagué y árboles nativos en las 
cuencas de los ríos.  Esto, con el apoyo del Ejército y las 
empresas privadas”, precisó. 

Barragán Pinzón mencionó que esta es una acción 
contundente para contrarrestar los efectos del calenta-
miento global, que de una u otra manera, han afectado al 
departamento. 

“Es algo que estamos viviendo en estos tres meses de 
Fenómeno del Niño o temporada de menos lluvias, donde 
llevamos 4.800 hectáreas de bosque quemados y biodiver-
sidad afectada por incendios de cobertura vegetal, desde 
julio a la fecha. Una cifra bastante exorbitante, con más 
de 32 municipios afectados”, explicó el funcionario. 

$90.000 millones
para la conservación de los 
recursos naturales del Tolima
Durante el cuatrienio, la Secretaría del Ambiente y Gestión del Riesgo sembró 
árboles, mitigó el riesgo y educó a los tolimenses sobre el medioambiente. 

es botarlos al río”, explicó el secretario. 
La acumulación de residuos en las cuencas hídricas 

provoca inundaciones, por lo que desde la Gobernación, 
decidieron capacitar a 13.780 habitantes de zonas aleda-
ñas a afluentes para educarlos sobre el correcto manejo 
de los residuos sólidos. 

Si bien la prevención y la educación son importantes 
para la conservación del medioambiente, la mitigación 
del riesgo es clave para evitar aquellos fenómenos que 
afectan al ser humano. Por eso, desde la Secretaría han 
realizado 7.500 metros lineales en obras de bioingeniería 
como muros de contención para sostener las montañas.

De igual forma,como manera de mitigar el riesgo, han 
dotado a los organismos de socorro como el Cuerpo de 
Bomberos y la Defensa Civil con camionetas y artículos 
esenciales para el rescate. 

Asimismo, ejecutaron un convenio con la Cruz Roja 
para el mantenimiento constante de las alertas tempra-
nas, aquellas que permiten identificar un derrumbe, des-
bordamiento de río o acciones de los volcanes que están 
en el departamento. 

Las anteriores ejecuciones, como lo dice Barragán Pin-
zón, son aportes para la acción climática.  No obstante, 
ninguna inversión gubernamental será suficiente si los 
ciudadanos no comprenden la importancia de una cultura 
ambiental en donde se cuiden los recursos, se respeten los 
animales y se prevenga el riesgo. 

Según Barragán, lo que han logrado identificar con 
los integrantes de los cuerpos de bomberos que atienden 
estas emergencias, es que muchas son generadas por las 
mal llamadas ‘quemas controladas’ que se realizan en el 
sector rural. 

“Atendimos un incendio en Melgar, semanas anterio-
res, en donde la quema de basura se salió de control y 
generó la pérdida de más de 50 hectáreas y de cultivos 
de mango de tipo exportación, afectando no solamente a 
la biodiversidad sino al bolsillo de muchos productores”, 
enfatizó. 

El funcionario instó a los alcaldes de los 47 municipios 
para que realicen un control exhaustivo de estas accio-
nes y que apliquen la sanción correspondiente por estos 
hechos. 

Por lo anterior, Barragán Pinzón ratificó la importan-
cia de generar una conciencia y educación ambiental con 
programas como Pagos por Servicios Ambientales (PSA), 
con el cual incentivan a la gente a cuidar aquellas áreas 
en donde hay flora y fauna. 

Con el programa, las personas que son dueñas de un 
área protegida reciben tres pagos al año para que garan-
ticen la preservación y mantenimiento de dicho terreno. 
Los interesados deben postularse en la Secretaría, y si 
tienen yacimientos de agua, bosques y animales nativos 
pueden recibir el incentivo. 

Además de la siembra de árboles y el programa PSA, 
en el Tolima también se ha llevado a cabo la recuperación 
de ríos por medio de la campaña Manos al agua, cuencas 
para la gente. 

“Hemos recuperado 500 toneladas de residuos en las 
diferentes cuencas de los ríos. Allí se han recogido col-
chones, muebles, animales muertos, closet, de todo. La 
gente no tiene un buen manejo de residuos y lo que hacen 

La gestión en cifras 
Entrega de ayudas humanitarias:

Maquinaria:

Sistema de telemetría y
comunicaciones departamental:

Entrega de dos camionetas 4x4 
para el municipio de Líbano y 
Villahermosa:
 
Obras de mitigación en Alpujarra:

$1.930 millones

$11.900 millones

$1.176 millones

$570 millones

$941 millones



Del color de un ocobo y dul-
ce como el amor de mamá, 
así es el nuevo Aguardiente 

Rosado, el nuevo producto de la Fábrica de 
Licores del Tolima, inspirado en el árbol in-
signia de la capital y la pujanza de la mujer 
tolimense. 

Franz Bedoya, gerente de la Fábrica, in-
dicó que la bebida fue diseñada con el firme 
propósito de ser distinta a los demás aguar-
dientes que existen en el mercado nacional e 
internacional.

“Nosotros hicimos un proceso de cata-
ción y la caracterización tiene notas que no 
son fuertes, es de 24 grados de alcohol y el 
sabor tiene su toque dulce, especial para 
ciertos paladares”, explicó Bedoya. 

Al ser inspirado en la belleza de los 
ocobos y las mujeres tolimenses, su pre-
sentación tenía que dar la talla. Así que 
pensaron en todo, hasta que decidieron 
que la mejor opción era una botella con 
diseño artesanal. 

“La última etapa de la elaboración 
del aguardiente fue la botella, la termi-
namos hace dos meses, hay que pintar-
la porque viene decorada a mano, es 
artesanal. Muy atractiva a los ojos del 
consumidor”, manifestó el gerente. 

Se espera que el producto esté en 

los supermercados, estanquillos y tiendas 
tolimenses en 15 días, en una presentación de 
750 ml, para  luego, darle la oportunidad al 
cliente extranjero de que destape la innova-
dora creación. 

Bedoya informó que esta producción hace 
parte del fortalecimiento del portafolio de 
productos de la Fábrica, con el que pretenden 
exportar a más países. 

“Cuando yo ingresé a la Fábrica vi una au-
sencia de competitividad en productos nuevos, 
hace 12 años no se lanzaba un aguardiente. 
Así que creé un grupo y lo denominé Inno-
vación y Desarrollo. El alcohol antiséptico y 
glicerinado fue resultado de esta idea”. 

Con nuevos productos y un portafolio ver-
sátil, la Fábrica se hizo más atractiva para el 
comprador local y extranjero. Anteriormente, 
los pocos productos y mercados disminuían la 
posibilidad de darse a conocer. 

“Ya puedo decir que el aguardiente del 
Tolima se vende en España, Francia, Estados 
Unidos, Cartagena, Risaralda, Quindío, Cal-
das y Amazonas”, dijo Bedoya. 

Del alcohol a la cebada 
Desde el año pasado, la Fábrica anunció la 

creación de un nuevo producto, uno que en 
lugar del destilado de alcohol tiene cebada. Se 
trata de la cerveza artesanal, la primera fabri-
cada en una empresa de licores. 

Bedoya manifestó que la cerveza ya está 

lista y a la espera del regis-
tro Invima para salir al mercado toli-
mense. 

“Iniciaremos con una sola cerveza, la 
rubia. Todas son muy ricas, pero aunque es 
una cerveza artesanal es una cerveza que en 
el mundo se consume más”, enfatizó. 

Según el gerente, el producto tendría un 
valor que puede oscilar entre los $5.000 y los 
$7.000 y las cerca de 10.000 botellas serían 
comercializadas en los distribuidores autori-
zados de la Fábrica. 

Bedoya explicó que para la realización de 
este nuevo producto se adecuó un espacio 
inutilizado de la empresa y se compraron 
equipos para su elaboración. 

“Yo consideré iniciar una prueba piloto 
con equipos no tan costosos, una inver-
sión pequeña, La idea es hacer una feria 
de cerveza para el lanzamiento”, enfatizó. 

Las ventas 
El gerente señaló que en el presente 

año las ventas han disminuido en un 
50%, debido a la inflación y la situa-
ción económica del país. No obstante, 
precisó que la situación no es solo de 
la Fábrica de Licores del Tolima sino 
de toda la industria de licores. Pese al 
panorama, esperan finalizar el año 
con la venta de 1.100.000 botellas.

11Proyectos que hacen historia en el Tolima

El Aguardiente 
Rosado que está 

inspirado en 
los ocobos y la 

mujer tolimense
El gerente de la Fábrica de 

Licores del Tolima informó que el 
nuevo producto está próximo a 
salir al mercado departamental. 

¿Lo probaría?
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En el cuatrienio, la Secretaría del Interior realizó una 
inversión de $40.000 millones para reforzar la se-
guridad y $45.000 millones para la atención a po-

blación vulnerable. 
La construcción de paz es entendida como el conjunto 

de medidas encaminadas a transformar los conflictos vio-
lentos en relaciones más pacíficas y sostenibles. Por eso, 
en el Tolima decidieron apostarle a reforzar la seguridad 
con tecnología y apoyar procesos de atención a la pobla-
ción víctima del conflicto para garantizar tranquilidad y 
reparar a aquellos que durante años sufrieron el flagelo 
de la guerra.

Javier Triana Parra, secretario del Interior del Depar-
tamento explicó en qué consistió la inversión de $40.000 
millones para la instalación de cámaras de seguridad, 
recompensa por información y laboratorio de balística y 
$45.000 millones para apoyar los proyectos de la pobla-
ción vulnerable.  

Cámaras de seguridad 
Triana Parra expresó que con el fin de que la fuerza 

pública actúe de una forma más rápida y efectiva frente a 
aquellas acciones que afectan a los ciudadanos y alteran 
el orden público decidieron realizar una inversión históri-
ca para la dotación de cámaras de seguridad. 

“Las cámaras son un elemento importante en seguri-
dad, un elemento tecnológico bastante innovador. La in-
versión del Gobierno Departamental asciende a $22.000  

con seguridad y 
proyectos sociales

Tolima construye paz

millones en varios municipios, uno de ellos, es Ibagué,  
donde la inversión es de $14.000 millones con 293 nuevas 
cámaras”, indicó. 

El funcionario relató un ejemplo claro de la efectividad 
de las cámaras para lograr la captura de los delincuentes 
en cuestión de minutos. 

“Hace unas semanas, en una entidad bancaria del cen-
tro de la ciudad, un ingeniero retiró una gruesa suma de 
dinero. Él profesional se desplazó hacia la vía a Picaleña, 
siendo víctima de un fleteo, ya fue abordado por un carro, 
de donde se baja un pasajero, encañona a las personas y 
posteriormente se sube a una moto robándole el dinero 
retirado”, señaló. 

Luego del hecho, el ingeniero realiza una llamada a la 
Policía Metropolitana de Ibagué, quienes activan los pro-
tocolos para la visualización de cámaras de seguridad ale-
dañas a los hechos, logrando la identificación del vehículo 
que abordó al ingeniero. 

“Empezamos a rastrear las placas y posteriormente la 
Policía ubica el carro en la avenida Ferrocarril. Detienen 
el vehículo e incautan una suma de dinero que había indi-
cado el ingeniero. Con todo el elemento fílmico se puede 
llevar a cabo el proceso condenatorio de los implicados en 
el hurto”, ratificó. 

El Secretario también explicó que también han insta-
lado cámaras de seguridad en municipios en donde los 
niveles de inseguridad son elevados  como  El Espinal, 
en donde han ubicado unos puntos calientes que les ha 
servido para hacer capturas e investigaciones. 

Recompensas 
Triana Parra explicó que en el departamento se ha lo-

grado la captura de disidencias de las Farc y de algunos 
de los hombres más buscados, gracias a la información 
otorgada por la comunidad a la Policía Nacional, el Ejér-
cito y la Fiscalía 

“Las recompensas motivan a la comunidad a dar in-
formación por algunos delincuentes que han sido presen-
tados al Comité de Orden Público, debido a su actividad 
delictiva. Cada vez que sacamos una recompensa se hace 
mucho más expedita la captura para neutralizar a estos 
delincuentes”, manifestó. 

De igual forma, señaló que bajo ese método han logra-
do la captura de un excomandante de las disidencias de 
las Farc y  de alias Guajiro, comandante del mismo grupo 
delictivo. 

El Secretario explicó que la recompensa no se paga 
hasta que no se compruebe la validez de la información y 
el resultado de esta. 

Laboratorio de balística 
Con el fin de identificar de  una forma más rápida los 

actos delictivos cometidos con armas de fuego, la Gober-
nación decidió adquirir unos  microscopios de alta defini-
ción y un software que se integra a toda la capacidad de 
investigación.  

“La mayoría de estos homicidios se realizan con armas 
de fuego. Nos toca enviar un estudio y se demora seis 
meses. Si tenemos estos equipos podemos tener los resul-
tados en días”, precisó.

El laboratorio tiene una inversión de $2.200 millones 
y será utilizado por personal de la Fiscalía y el Ejército. 

Derechos humanos 
Para reparar las víctimas del conflicto armado y las 

poblaciones que vivieron el flagelo de la guerra, la Gober-
nación ha trabajado con todo el Consejo Departamental  
de Derechos Humanos, articulando Consejos de Paz y la  
Mesa Departamental de Víctimas. 

“Tenemos a 2.200 integrantes de estos grupos pobla-
cionales con cobertura en educación superior. Y apoya-
mos  proyectos productivos como gallinas ponedoras y 
ganadería sostenible”, mencionó el funcionario. 

Preocupación por Elecciones Territoriales 2023
Triana manifestó  su preocupación por las elecciones 

regionales ya que Ibagué y los municipios del Sur del To-
lima están priorizados por situaciones de orden público 
que se puedan presentar. 

“Realizamos Comité de Garantías Electorales porque 
preocupa la seguridad de los candidatos. Necesitamos que 
exista una tranquilidad y brille la democracia y que en el 
sur no hagan constreñimiento contra los electores. 

Cifras de la gestión
 

$40.000 millones
en seguridad, una cifra histórica. 

$2.500 millones
en protección animal.

$5.000 millones
en participación ciudadana.

 
$45.000 millones

en atención a población vulnerable. 
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Por primera vez, el Tolima ocupó el primer puesto 
en desempeño fiscal, entre los departamentos de 
segunda categoría. Esto quiere decir, que se destaca 

en la generación de recursos e inversión para proyectos 
que beneficien a la comunidad. 

María del Carmen Muñoz, secretaria de Hacienda De-
partamental, indicó que durante el cuatrienio, lograron 
tener un ingreso de $5.2 billones, lo que les permitió des-
tacarse a nivel país. 

“Ese acumulado de ingresos significa la gestión que 
como departamento hemos realizado, generando diferen-
tes estrategias. La meta eran $720.000 millones y con cor-
te a agosto, superamos la meta”, precisó Muñoz. 

La secretaria indicó que este recaudo corresponde a 
los impuestos de consumo, vehículo, registro y tasa pro 
deporte. 

En cuanto al recaudo del impuesto vehicular, la funcio-
naria explicó que otorgaron descuentos por pronto pago, 
en intereses moratorios, y por transferencia de matrícula, 
logrando que el contribuyente se acogiera a los incentivos 
y se obtuviera una recuperación de cartera. 

“Nuestra mayor preocupación financiera es el recau-
do de este impuesto. Si bien hemos hecho unos avances 

En cuatro años,
el Tolima aumentó sus ingresos e inversión

María del Carmen Muñoz, secretaria de Hacienda Departamental señaló que durante el cuatrienio lograron recaudar $5.2 billones. 

importantes en cuanto a la 
cultura tributaria, desafortu-
nadamente las personas no 
son disciplinadas en hacer el 
pago oportuno. Tenemos una 
cartera de $170.000millones 
de pesos”, expresó.  

No obstante, aseguró que 
un logro importante es que se 
han articulado con la Direc-
ción de Impuesto y Aduanas 
Nacionales (Dian), la cual les 
suministra la base de datos de 
los contribuyentes para que ellos puedan hacer un cobro 
personalizado. 

Las estrategias implementadas para el recaudo de este 
impuesto permitió que un propietario de vehículo con 
una cartera superior a los cinco años, y que contaba con 
una obligación que ascendía a la suma de $20.789.000 
cancelara la suma de $14.960.000, obteniendo un 50% de 
descuento en interés moratorio. 

Muñoz señaló que de la misma manera en que han 
fortalecido el recaudo del impuesto vehicular,  también 
lo han hecho con el del consumo, que corresponde a los 
licores, vinos, aperitivos, cervezas y cigarrillos. 

“Empezamos a hacer un trabajo más juicioso para 
combatir el contrabando. Esto nos permitió obtener unos 
reconocimientos a nivel nacional por la lucha anticon-
trabando. La misma firma Invamer nos reconoce como el 
segundo departamento que mejoró en el tema del contra-
bando”, señaló. 

Más recursos, mayores inversiones 
 El aumento en el recaudo  y las transferencias que 

ha recibido el departamento de la Fábrica de Licores del 
Tolima permitieron la gratuidad en 
la educación superior durante el cua-
trienio. 

“Otorgamos 85.000 cupos para 
formar a las personas en universi-
dades públicas y privadas del depar-
tamento, cerca de $270.000 millones 
invertidos”, mencionó.

Asimismo, aportaron a la adecua-
ción de infraestructura en la Uni-
versidad del Tolima, brindándoles a 
los beneficiarios de las becas un sitio 
adecuado para recibir su educación 
y garantizándoles a través de una or-
denanza el dinero para que culminen 
sus estudios. 

Muñoz también mencionó que 
efectuaron inversiones en salud, en 
mejoramiento y adecuación de los 
hospitales públicos y la puesta en 

marcha del Laboratorio de Salud Pública del Tolima que 
tuvo una inversión de $15.000 millones. 

De igual forma, con el recaudo permitieron acercar a 
los ciudadanos al gas natural, cerca de $29.000 millones 
se destinaron para mejorar la calidad de vida de las per-
sonas que no tenían este servicio.

Aún hay deudas por pagar 
María del Carmen Muñoz indicó que en el 2020 encon-

traron unas deudas de unos créditos por $150.000 millo-
nes, la cual lograron saldar. 

“Lo que hicimos fue unos nuevos empréstitos, contra-
tamos $150.000 millones y $30.000 millones para la com-
pra de maquinaria amarilla”, explicó. 

Si bien, regresaron a la deuda, en esta ocasión negocia-
ron las tasas de intereses para no aumentar el crédito y 
poder pagar en menos de 10 años lo adeudado. 
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La siguiente historia es la prueba de la ambigüedad 
del ser humano: puede destruir, pero también sanar 
y curar heridas que más que física son del alma. 

Vainilla es una canina criolla que fue rescatada por el 
gobernador del Tolima, Ricardo Orozco, y su equipo de 
colaboradores,  mientras realizaban una visita en el mu-
nicipio de Purificación. 

La encontraron abandonada con sus cachorros en un 
estado máximo de desnutrición, por lo que Orozco pidió 
que la llevaran al Hospital Veterinario del Tolima para 
que ella y sus hijos recibieran una atención prioritaria. 

Al ingresar al centro asistencial fue recibida por los 
médicos especialistas y por Karen Varón, una estudiante 
de octavo semestre de Medicina Veterinaria y Zootecnia 
de la Universidad del Tolima, que al ver a Vainilla sintió 
una conexión tan fuerte que se dedicó a ayudarla en su 
proceso de recuperación. 

“Ella llegó en un estado severo de desnutrición, deshi-
dratación, con pulgas y garrapatas y sin poderle dar leche 
a los cachorros. Al parecer, tenía dueños, pero la tenían 
afuera y le daban de comer cada tres días”, relató la es-
tudiante. 

Al ingresar al Hospital, la hidrataron vía endovenosa, 
la alimentaron con suplemento y comida húmeda para su 

Vainilla,
del abandono a unadel abandono a una

adopción responsableadopción responsable
Luego de sufrir un estado 

de desnutrición severo 
encontró en el cariño y 
cuidado de Karen Varón 
una oportunidad de vida. 

pronta recuperación. Luego, la desparasitaron, le dieron 
vitaminas, la vacunaron y bañaron. 

“En el proceso me gané su confianza, dándole comida, 
la sacaba a pasear, le llevaba banano y galletas a ella y los 
cachorros”, explicó la joven. 

Karen dijo que lo que ellas sintieron fue amor a pri-
mera vista, ya que cada vez que se veían las dos se ale-
graban. A tal punto, de que en los turnos nocturnos de la 
estudiante, iba a la jaula de Vainilla para monitorearla y 
recostarse un rato a su lado. 

El tiempo pasó y con los cuidados de los médicos y Ka-
ren, Vainilla y sus cachorros se recuperaron. Así, empezó 
el proceso de adopción. 

La joven sabía que quería ser la tutora de Vainilla, pero 
tenía un gran reto: convencer a su mamá. Hizo de todo, 
hasta que logró que dejara que la perrita ingresara a su 
hogar. Después de unos días, la progenitora de la joven ya 
estaba enamorada de la canina. 

Según relató Karen, los gastos del tratamiento de Vai-
nilla y los cachorros fueron pagados por el gobernador 
del Tolima, quien durante el cuatrienio se dedicó no solo 
a mejorar la calidad de vida de las personas, sino también 
de los animales en estado de abandono. 

Por eso, a través del convenio de atención gratuita que 
lleva a cabo la Gobernación y el Hospital, han recibido a 
más de 4.000 gatos y perros del departamento, convirtién-
dose en un referente a nivel nacional en la protección y 
cuidado animal. 

Además de la atención, también se dedicaron a la pre-
vención, con jornadas de esterilización gratuita, benefi-
ciando a 2.000 perros y gatos de los municipios. 

Lo anterior, tiene una inversión que supera los $2.500 
millones y que ratifica el cumplimiento de la  Política Pú-
blica de Protección Animal, consignada en el Artículo 248 
de la Ley 1754 del 2015.

Inversiones que salvan vidas 
Los costos en veterinaria son relativamente altos, por 

cada paciente que ingresa al Hospital Veterinario del To-

lima se gastaría cerca de $300.000. En el departamento, 
hay unos cerca de 50.000 perros en condición de calle o 
vulnerabilidad, si cada uno de ellos necesita atención, se 
debería multiplicar por $300.000 teniendo un monto de 
más de $15.000 millones, una suma bastante considerable 
para la protección animal. 

Prevención y esterilización 
En una móvil dotada con quirófanos e implementos 

médicos, profesionales en medicina veterinaria que ha-
cen parte de la Secretaría del Interior del Tolima recorren 
los municipios y veredas del departamento esterilizando 
a perros y gatos. Este proceso hace parte de El progra-
ma de la Gobernación del Tolima ha beneficiado a 2.000  
caninos y felinos, cuyos tutores no poseen los recursos 
suficientes para la esterilización, una intervención de tipo 
quirúrgico, que elimina de forma definitiva e irreversible, 
la capacidad reproductiva en hembras y machos. 

Efrén Jovanny Guerrero Montilla, médico veterinario 
de la Secretaría del Interior, indicó que este proceso es 
vital para prevenir la propagación de enfermedades en 
la población animal, como lo son el tumor venéreo trans-
misible (TVT), tumores mamarios y la dominancia en 
machos.
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Liz Yadira Calle Barrero es una tolimense de 40 años, 
hija de pescadores de Honda, que obtuvo una beca 
de la Gobernación del Tolima para cumplir su sue-

ño de ser abogada. Al igual que ella, 49 personas más se 
benefician de este incentivo que pretende aportarle a la 
educación de aquellos que se dedican a la pesca. 

Calle Barrero es ama de casa y a la vez, estudiante de 
cuarto semestre de derecho de la Universidad de Ibagué 
en convenio con Coreducación.

Ella relató que se enteró de la convocatoria para es-
tudiar la carrera de derecho 100%, gratis, ya que su hija 
estudia tecnología en gestión ambiental, a través  de las 
becas que dio la Gobernación a esa institución.

“En el 2021 el gobernador vino como para noviembre,y 
él trajo la buena noticia de que iba a dar las becas, 50 be-
cas al 100%, entonces mi hija me dijo de la convocatoria, 
que había llegado mi oportunidad, que ella me ayudaba 
a hacer los papeles y que los presentara para ver si salía 
favorecida”, explicó Calle Barrero. 

Así que reunió toda la información y presentó  los do-
cumentos. Ahí le preguntaron si era hija de pescadores, a 
lo que respondió que sí porque su mamá forma parte de la 
Asociación de Pescadores de Honda.

“Ellos me dijeron que un carné o algo, con lo que yo 
pudiera acreditar eso y pues, efectivamente le pedí a mi 
mamá el carné para sacarle copia y lo anexé a los docu-

hija de pescadores de Honda obtuvo 
beca para estudiar derecho

A sus 40 años,

La iniciativa de la que Liz Yadira Calle Barrero es beneficiaria, forma parte de los 
proyectos para educar a los tolimenses. 

Honda es tierra de pescadores, hombres que dedican su vida al 
río. Muchos de ellos, no solo pescan, también hacen artesanías. 
Este es el caso de don Gregorio Francisco Martínez, un 
pescador que se dedica a realizar mochilas con el mismo 
material que se hacen las atarrayas. 

“A los turistas les fascina porque es algo ancestral. Esa mochila 
es tradicional, no se sabe quién lo inventó, pero tengo un bolso 
que si lo diseñé yo con malla de atarraya”. 
Un bolso elaborado por las manos de don Gregorio cuesta 
alrededor de 100 mil pesos y tiene una durabilidad de 30 años.

Tierra de pescadores

mentos que pidieron y presenté todo”, manifestó. 
En diciembre recibió la llamada en donde le notifica-

ron que era beneficiaria de la beca de la Gobernación. 
“Para mí fue una gran sorpresa, la verdad, porque pues 

uno dice, no pues tanta gente que se postula, uno a veces 
tiene la idea de que pues ya con 40 años,  tienen en cuenta 
los más jóvenes”, mencionó.

Liz Yadira siempre tuvo el sueño de estudiar, pero por 
las obligaciones como madre y las dificultades económi-
cas había dejado su anhelo en el olvido. 

“Me era muy difícil a mí o a mi familia darme  el es-
tudio, entonces me tocó decidir entre estudiar y trabajar 
y pues a mí me tocó escoger trabajar para poder llevar el 
sustento a la casa porque pues nosotros somos cuatro her-
manas y yo soy la mayor, entonces ahí me tocó”, relató.  

Por eso, cuando recibió la llamada, su alegría fue tanta, 
que no creía que lo que estaba viviendo era verdad. 

Iniciar no fue fácil, porque llevaba muchos años sin 
estudiar y se le dificultó adaptarse al ritmo de una carrera 
universitaria.  

“Gracias a Dios soy la mayor de mi salón y siempre 
me he caracterizado por digamos ser ese ejemplo para 

inclusive los que están más jóvenes, que yo he dado todo 
de mí y me he caracterizado por mi buen promedio y por 
ese  ánimo y entrega”, contó .

Además, indicó que lo que más le  ha gustado del 
proceso es que está  caminando hacia su  sueño, que ha 
aprendido muchas cosas gracias a la calidad y el talento 
humano de la universidad. 

La mujer expresó que para ella, el gobernador Ricardo 
Orozco ha sido una de las personas que más ejemplo le  
ha dado al departamento por los programas de educación 
que incentivó. 

“Ellos le entregan a uno los medios, ya le toca a uno 
desde ahí en adelante, usarlos de la mejor manera, ser 
disciplinados y perseverantes y valorar, ante todo, esas 
ayudas que nos están dando”, precisó. 

Julián Gómez, secretario de Educación del Tolima, in-
dicó que el programa de becas es un convenio que han 
realizado con Coreducación, luego de la decisión del  go-
bernador  de apoyar a un grupo de 50 hijos de pescadores.

“Lo que se busca es generar oportunidades a los pescado-
res para que ellos  tengan un proyecto de vida y tengan la po-
sibilidad de desempeñarse en otros oficios”, precisó Gómez. 

El secretario aseguró que ya dejaron garantizados los 
recursos hasta el año 2027 para que todos los que ini-
ciaron su carrera de derecho puedan culminar de forma 
gratuita.  
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El alojamiento de renta dia-
ria a través de plataformas 
como Airbnb o Booking 

toma cada vez más fuerza en el 
país, pues se convirtió en una 
fuente de ingresos para personas 
que han invertido sus recursos en 
finca raíz.

Sin embargo, su auge está ge-
nerando conflictos en algunos 
conjuntos residenciales, porque 
los inquilinos y propietarios no 
comparten ese tipo de explotación 
comercial de inmuebles. 

Incluso, los mismos adminis-
tradores de edificios están acorra-
lados porque no saben qué hacer 
ante la poca regulación existente 
para esta modalidad de alquiler.  

En ciudades como Ibagué, que 
es frecuentada por turistas en 
diferentes temporadas del año, 
existen cerca de 500 apartamen-
tos y casas disponibles para renta 
diaria. Situación que resulta pre-
ocupante porque los inmuebles 
son alquilados sin ningún filtro de 
seguridad. 

Eso fue lo que pudo observar 
un periodista de esta redacción, 
quien ingresó a dichas platafor-
mas y corroboró que los encarga-
dos no piden ningún tipo de docu-
mento, solo una identificación. De 
hecho, ni siquiera hay necesidad 
de entregar un depósito de dinero. 

Asimismo, conoció que el co-
bro de la renta de los apartamen-
tos puede ir desde $58.000 hasta 
$325.000, y están ubicados en zo-
nas como La Samaria, la calle 60 y 
la carrera Quinta, en edificios re-
conocidos como M30. También se 
pueden hallar en casas, en barrios 
como Los Parrales. 

Temor por inseguridad
El miedo de algunos inquilinos 

y propietarios de estos inmuebles 
radica en que nunca hay certeza 
de quiénes son las personas que los 
toman en alquiler. Incluso, según 
lo que creen, se puede tratar de 
delincuentes que aprovechan esta 
modalidad para cometer hurtos.

Y es que precisamente eso le 
pasó a un reconocido empresa-
rio local, quien fue víctima de 

un ‘apartamentazo’ en el Edificio 
Distrito 60, ubicado en la calle 60 
con carrera Séptima de la ciudad.

Aunque el hecho hasta ahora 
se había mantenido en secreto, 
quiso divulgarlo para advertir a 
los ciudadanos, pues considera 
que, al arrendar de esta manera, 
se sacrifica la seguridad y se faci-
litan ‘labores de inteligencia’ a los 
delincuentes. 

El empresario contó que todo 
ocurrió en noviembre del año 
2019, cuando le hurtaron una 
suma gruesa de dinero y otros ele-
mentos. 

Según relató, unas personas 
tomaron en alquiler un apartaes-
tudio ubicado en el cuarto piso 
de la edificación por unos días. El 
acuerdo fue prorrogado durante 
dos semanas más y el pago fue por 
adelantado. 

“Salgo de viaje. En ese mo-
mento creería que por los carros 
que yo manejaba, fueron de una 
vez poniéndole la vista al aparta-
mento donde yo estuve”, contó el 
afectado. 

Los ladrones entraron en dos 
vehículos al edificio, uno de ellos 
tomó la ropa del vigilante, a quien 
metió en un baño, mientras él se 
puso el uniforme. 

A la edificación llegaron cerca 
de 10 personas que fueron obliga-

das a estar encerradas dentro del 
baño del apartaestudio, mientras 
los sujetos entre las 11:00 de la 
noche y las 4:00 de la madrugada, 
ingresaron por la parte superior 
del apartamento. 

Las autoridades, al conocer el 
hurto, tomaron huellas, recopila-
ron los testimonios de quienes es-
tuvieron retenidos y las grabacio-
nes de las cámaras de seguridad. 

La víctima reconoció que sí 
puso en conocimiento de las au-
toridades el hurto, no obstante, 
no denunció al propietario del 
apartamento, pues este arrendó 
por unos días para ganarse unos 
‘pesos’ y no se vio involucrado en 
el robo. 

Ante este hecho, el empresario 
indicó que esta situación le puede 
ocurrir a cualquier persona y en 
el país no existe un respaldo real 
sobre este riesgo inminente.

Asimismo, recordó que en la 
actualidad hay países que están 
implementando la compra de 
copropiedades dedicadas exclusi-
vamente para este tipo de aloja-
miento por días. 

Las víctimas
no quieren denunciar 

La coronel Liliana Rodríguez, 
comandante de la Policía Metro-
politana de Ibagué, habló con EL 

OLFATO y precisó que no hay re-
gistros sobre este tipo de hurtos, 
pues los dueños de los apartamen-
tos en su mayoría no denuncian, 
no informan, lo que imposibilita 
la investigación. 

Según la oficial, hay que verifi-
car a quiénes se les va a arrendar, 
“mirar por los diferentes sistemas 
básicos de información ciudadana 
si esa persona tiene o no antece-
dentes. Qué tipo de cuentas ma-
neja, conocer dónde labora, hacer 
procesos de verificación y hasta 
pedir una fotografía”.

La comandante de la Metib re-
cordó que, hace unas semanas, fue 
desarticulada una organización 
que alquilaba apartamentos por 
días, les hacían creer a sus vícti-
mas que vivían allí y cometían un 
hurto. En este caso, despojaron de 
una motocicleta a un hombre.

La coronel Rodríguez señaló 
que son ciudadanos que utilizan 
una fachada y hacen su estructura 
económica para poder arrendar 
esos lugares, algunos costosos, a 
través de plataformas. 

“Hacen el estudio de personas 
que están en los edificios y anali-
zan esos factores de oportunidad, 
que les permiten ingresar a otros 
apartamentos del conjunto y en 
ocasiones se ganan a los vigilan-
tes para poder hurtar elementos 
de valor. O citar a sus víctimas 
para ver el apartamento para 
arrendar y hurtar celulares”, dijo 
Rodríguez. 

Entre tanto, señaló que poco 
antes de llegar a dirigir la Metro-
politana sucedieron varios ‘apar-
tamentazos’ en Ibagué y estos ca-
sos siguen en investigación. 

“Estamos pendientes de soste-
ner una reunión con la Superin-
tendencia de Sociedades, precisa-
mente para evaluar a las empresas 
de vigilancia y la responsabilidad 
que tienen en la prestación de ese 
servicio en el manejo de la infor-
mación y el comprometimiento 
en esas acciones delictivas por 
parte de los funcionarios de esas 
empresas”, finalizó.

Renta diaria en Ibagué:
¿un negocio que genera riesgos?

Residentes y propietarios de apartamentos en la ciudad tienen preocupación 
por los riesgos de inseguridad en esta modalidad.

 El vecino a
diario e incómodo

Esta redacción consultó a una 
administradora de propiedad ho-
rizontal, quien precisó que estos 
son los nuevos retos tanto en los 
conjuntos como en los edificios. 

“Lo incómodo es cuando se 
arrienda, no para vivienda, sino 
para otros fines como emprendi-
mientos espirituales, lecturas de 
tarot, prostitución, videochat”, 
señaló. 

Agregó que también tienen 
inconvenientes con las inmobilia-
rias, con las cuales tienen una lar-
ga lucha, porque a ellas lo que les 
interesa es arrendar y que cum-
plan con el pago, pero se olvidan 
que incomodan a los vecinos con 
ruidos y olores extraños, así que 
se desplazan a casas que no están 
sometidas a propiedad horizontal.

Cuando tienen inconvenientes 
con este tipo de arriendos, lo que 
deben hacer los copropietarios 
“es iniciar el proceso con comité 
de convivencia, con el consejo de 
administración y si no funciona, 
solicitar una conciliación en casa 
de justicia”, dijo.

Igualmente, añadió que ajustar 
un reglamento cuesta dinero por-
que se debe hacer por escritura y 
registrar en la Oficina de Registro 
de Instrumentos Públicos.

“Sí hay regulación”
Zulma Barrios, directora de 

la Asociación Hotelera y Turísti-
ca de Colombia, Cotelco Tolima, 
puntualizó que en Colombia sí 
existe regulación legal para quie-
nes prestan servicios de aloja-
miento a través de plataformas de 
alquiler, como Airbnb o Booking.
com.

“Existen leyes, decretos de re-
gulación, pero es complejo ejercer 
el control de los servicios de al-
quiler a través de plataformas, es 
un desafío debido a la naturaleza 
cambiante y globalizada de la in-
dustria”, dijo Barrios. 

Añadió que, a medida que la 
industria continúa evolucionando, 
es probable ver un esfuerzo conti-
nuo por parte de las autoridades y 
las plataformas para abordar estos 
desafíos y encontrar soluciones 
efectivas y equitativas.

Según la funcionaria, “la re-
gulación establece que cualquier 
establecimiento que ofrezca alo-
jamiento a través de estas plata-
formas debe contar como mínimo 
con el Registro Nacional de Turis-
mo (RNT), que es un número de 
identificación que se otorga a los 
establecimientos turísticos legal-
mente registrados y cumple con 
los estándares para operar en la 
industria del turismo”.

Por último, enfatizó que quie-
nes estén considerando alquilar 
su propiedad a través de estas pla-
taformas, deben registrarse en el 
RNT y en propiedades horizonta-
les, también, asegurarse de obte-
ner la aprobación correspondiente 
del consejo de propietarios. 



¡UN VIAJE DE COLORES
POR LA CONSERVACIÓN! 

Expedición Arcoíris une a 8 municipios del Tolima 
en una Misión Ambiental Única.

Fortalecer las estrategias y procesos de 
educación ambiental para la promoción de la 
apropiación social del saber y del patrimonio 
en el departamento del Tolima.

Una alianza estratégica entre Cortolima, 
gobernación del Tolima y la universidad del 
Tolima.

OBJETIVO: 

FASES TOTALES DEL PROYECTO: I, II, III, IV
FASES ACTUALES EN EJECUCIÓN: III - IV

VALOR TOTAL 
FASE I, FASE II Y FASE III Y IV: 

Alcance: 988 estudiantes 
Grupos Expedicionarios: 38
Instituciones Educativas: 35 

Anzoátegui, Cajamarca, Casabianca, 
Herveo, Ibagué, Murillo, Santa Isabel y 
Villahermosa

Generamos la apropiación para la conservación 
de los ecosistemas de páramos, bosque andino 
y alto andino, de los municipios que hacen parte 
del parque Nacional Natural y Complejo de 
Páramo Los nevados.

Tiempo restante del proyecto:
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Aniversario Amor y amistad

Exaltación

Grado

Jorge Andrés Vera Parra y Luis Antonio Mayorga Celemín celebraron su primer 
aniversario de casados junto a sus sobrinos Sofía Medina Vera, María Paula Rin-
cón Vera y  Juan David Medina Vera.

El propietario 
del bar Bala-
dapara2, César 
Augusto Velás-
quez, celebró 
el día de amor 
y amistad junto 
a Marco A. 
Solís de Yo Me 
Llamo, Ángela 
Castellanos 
y Jean Pierre 
Velásquez.  

Cumpleaños

Alejandra Caviedes celebró su cum-
pleaños junto a sus sobrinos María Vic-
toria Caviedes y Juan Martín Caviedes.

Estefani Sánchez celebró su cumpleaños junto a sus amigas Luisa Jaramillo, 
Jennifer García, Estefani Sánchez, Natalia Roldán y Salomé Suarez. 

Despedida de solteros

Los periodistas 
Camilo Chadid y Da-

niela Tovar celebra-
ron su despedida de 
solteros junto a sus 
familiares y amigos 

de la iglesia Casa 
Roca.

Diego Hernández recibió su título como 
especialista en Gerencia de Impuestos 
de la Universidad Cooperativa junto a 
sus padres Diego Hernández y Sandra 
Cajamarca.

La gerente de la Clínica Tolima, Katherine Escobar, recibió la exaltación por parte 
del Concejo Municipal por la labor de la institución en la región.

La directora de la Universidad Cooperativa Ibagué-Espinal, Patricia Izquierdo, reci-
bió la exaltación entregada por el Concejo de Ibagué debido a los aportes hechos 
del alma máter a la ciudad. La acompañaron los funcionarios Paola Cardona, Pe-
dro Gallego Quintana,  Diana Lozano, el concejal Andrés Ramírez Galindo, Dennis 
Martínez, Esperanza Gutiérrez, María Silva y Andrés Mejía. 
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Hasta la Corte Suprema 
de Justicia llegó un caso 
de corrupción electoral 

que tiene en líos jurídicos a Pa-
blo Emilio López Trujillo, exal-
calde de Alvarado, por culpa de 
unos bultos de cemento.

El Tribunal Superior de Iba-
gué lo había condenado en 2020 
a pagar cuatro años de prisión 
y una multa de 133 salarios mí-
nimos mensuales vigentes que, 
para la época, eran $117 millo-
nes. Una dura sanción que no 
había sido del agrado del exal-
calde López, quien a través de 
un abogado solicitó que el caso 
fuera revisado por un alto ma-
gistrado para demostrar su ino-
cencia y anular la condena. Él 
argumentaba que la justicia se 
había equivocado.

Sin embargo, el intento por 
librarse de este castigo no salió 
como él esperaba, pues la Corte 
Suprema de Justicia tras estu-
diar el expediente, no admitió 
la demanda y dejó en firme la 
condena.

Los hechos que salpican al 
exmandatario ocurrieron en 
diciembre de 2014, cuando aún 
no había llegado al poder y fun-
gía como otro candidato más a 
la Alcaldía de Alvarado. Todo 
parece indicar que López le pro-
metió unos bultos de cemento a 
una mujer que encontró en el 
parque principal a cambio de 
que votara por él.

“En diciembre de 2014, en 
Alvarado, Pablo Emilio López, 
entonces candidato a la Alcal-
día para el periodo 2016 - 2019, 
prometió y entregó como dá-
diva a Adela Montoya España 
(quien se encontraba habilitada 
para sufragar en dichos comi-
cios) varios bultos de cemento 
para que votara por él”, mani-
festó el Tribunal Superior de 
Ibagué en la sentencia conde-
natoria de 2020.

El caso fue debidamente de-
nunciado por ella y estuvo en 
manos de la Fiscal 38 Seccio-
nal de Administración Pública 
y el Juzgado Cuarto Penal del 
Circuito de Ibagué, luego pasó 
a segunda instancia a la Sala 
Penal del Tribunal Superior de 
Ibagué y estuvo por último en 
los despachos de la Sala de Ca-
sación de la Corte Suprema de 
Justicia. Todos lo culparon por 
el delito de corrupción al sufra-
gante, sin embargo, la defensa 

En firme multa de $117 millones 
y cuatro años de cárcel contra 

exalcalde de Alvarado por corrupto

del exalcalde insistió en su ino-
cencia. ¿Por qué?

En primer lugar, argumentó 
que Adela Montoya España, 
la mujer que se encontró en el 
parque, faltó a la verdad y rin-
dió testimonios falsos que incri-
minaban al exmandatario. 

Además, aseguró que no se 
tuvieron en cuenta plenamente 
a sus tres testigos, cuyas versio-
nes distan completamente de 
lo dicho por la mujer. Es decir, 
aseguran que no hubo ningún 
ofrecimiento ilícito, ni bultos de 
cemento ni corrupción. Alguna 
de las partes, entonces, estaba 
mintiendo.

“Un error improcedente al 
omitir o no dar suficiente im-
portancia a los testimonios que 
contradicen directamente el de 
la señora Adela Montoya, y que 
generan fuertes discrepancias 
espacio-temporales a la hora de 

tradicciones en que incurrieron 
los testigos”, dijo la Corte Su-
prema, citando a la defensa del 
exalcalde.

Sin embargo, esos tres testi-
gos fueron Andrés Ureña Ova-
lle, jefe de campaña del exalcal-
de, Martha del Carmen Rivera 
Dávila y Luz Mary Lerma, alle-
gados también a su campaña.

“Dada su condición de ami-
gos del acusado, resulta per-
tinente recordar cómo la ju-
risprudencia ha señalado en 

relación con el testimonio ren-
dido por quienes tienen este 
tipo de vínculos especiales con 
el incriminado, que sus inter-
venciones se deben sopesar con 
especial escrutinio en tanto por 
esa misma situación y la soli-
daridad derivada de allí, des-
piertan un hálito de sospecha y 
parcialidad en su versión por su 
comprensible tendencia a favo-
recerlo”, manifestó el Tribunal 
Superior de Ibagué. Y la Corte 
Suprema le dio la razón.

“Un particular interés por 
desacreditar la información 
brindada por la señora Adela 
Montoya España, respecto del 
ánimo corrupto emprendido 
por el implicado para que su-
fragara por él a cambio de una 
dádiva”, aseveró el Alto Tribu-
nal, quien además señaló otras 
inconsistencias halladas en los 
testimonios rendidos por los 
tres testigos del exalcalde.

Fue por estas circunstancias 
que esta telenovela judicial 
llegó a su fin con la confirma-
ción de la condena por parte 
de la Corte Suprema de Justi-
cia, dejando en firme la multa, 
la privación de la libertad y la 
inhabilidad para ejercer cargos 
públicos por cuatro años a Pa-
blo Emilio López Trujillo. Los 
bultos de cemento más caros de 
la historia. 

determinar los hechos materia 
de estudio (...) Así las cosas, se 
solicitó a la Corte absolver a 
López Trujillo ante la existen-
cia de una duda razonable ci-
mentada en las evidentes con-




